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ESCRIBE

 FUERON EMBOSCADOS POR 
     AL MENOS 7 TIRADORES

CORRUPCIÓN
BAJO EL MANDO 
DE RACIEL LÓPEZ

CIENTÍFICOS DE ALTAS ENERGÍAS DE LA BUAP DESARROLLAN VENTILADOR MECÁNICO

Científicos de la BUAP del grupo de Altas Energías de la Facultad de Ciencias Físico Matemáticas, quienes colaboran en el CERN (Organización Europea para Científicos de la BUAP del grupo de Altas Energías de la Facultad de Ciencias Físico Matemáticas, quienes colaboran en el CERN (Organización Europea para 
la Investigación Nuclear), han desarrollado un prototipo de ventilador mecánico invasivo, el cual se distingue por su manufactura económica, alta precisión y la Investigación Nuclear), han desarrollado un prototipo de ventilador mecánico invasivo, el cual se distingue por su manufactura económica, alta precisión y 
fácil manejo operativo, con respecto a los comerciales hoy utilizados en pacientes hospitalizados por COVID-19.fácil manejo operativo, con respecto a los comerciales hoy utilizados en pacientes hospitalizados por COVID-19.   Foto: Especial

ESTADO / PAG.4  / ALMA MÉNDEZ

SILVINO CUATE  /  PAG. 9

El gobernador Miguel Barbosa Huerta anunció la disolución de la Dirección 
de Vialidad del estado y de Grupos Especiales, además advirtió que se 
harán las investigaciones correspondientes para fincar responsabilidades 
en contra de quién haya violado la Ley en esta dependencia. 

SEP anuncia el 
regreso a clases de 
manera presencial 
en agosto próximo
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Miércoles o jueves 
inicia vacunación 
masiva en 156 
municipios 
poblanos
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BAJO PROTESTABAJO PROTESTA

  SE REGISTRAN 388 NUEVOS SE REGISTRAN 388 NUEVOS 
ENFERMOS DE COVID-19ENFERMOS DE COVID-19

 MENORES DE EDAD QUE  MENORES DE EDAD QUE 
FALLECIERON POR  COVID, TENÍAN FALLECIERON POR  COVID, TENÍAN 
UNA O MÁS COMORBILIDADESUNA O MÁS COMORBILIDADES

INVERSIONES EN PUEBLA INVERSIONES EN PUEBLA 
DETENIDAS POR LA SITUACIÓN DETENIDAS POR LA SITUACIÓN 
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CIENTÍFICOS DE ALTAS ENERGÍAS 
DE LA BUAP DESARROLLAN 
VENTILADOR MECÁNICO
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El rector Alfonso Esparza 
refrendó su apoyo para concretar 
la producción en serie de esta 
innovación de manufactura 
económica, alta precisión y fácil 
manejo operativo

En menos de cinco meses los estudiantes 

poblanos de básica y media superior regre-

sarán a clases presenciales.

Los estudiantes de preescolar, primaria, 

secundaria y bachillerato se anunció ayer 

que volverán en agosto, para el ciclo escolar 

2021-2022, en el estado de Puebla, después de 

que la pandemia de Covid-19 limitó las actividades 

a un proceso en línea.

El secretario de Educación Pública, Melitón Lozano, informó 

que están preparando desde este momento un programa para 

un retorno seguro a las aulas. También, alistan un programa para 

que los universitarios realicen prácticas presenciales y futuros 

egresados cumplan con los trámites de titulación.           

El gobierno estatal ha analizado escenarios de los contagios por 

Covid-19 y los esquemas de vacunación de maestros y otros facto-

res que definirá la federación. “Un año escolar más no presencial 

va a afectar de fondo al sistema educativo mexicano”, advirtió el 

gobernador Barbosa.

La decisión está tomada y sólo un agravamiento de la pandemia 

podrá frenar esos planes.

El presidente Andrés Manuel López Obrador tra-

bajó el fin de semana en la capital poblana para 

evaluar el programa Sembrando Vida y revisar 

el programa de entrega de fertilizantes, informó 

el propio mandatario en sus redes sociales. En 

los actos, todos ellos privados, no participaron 

funcionarios estatales.

El domingo 11 de abril, el presidente precisó en su cuenta de Twitter 

que había estado en la capital poblana para evaluar los programas, 

pero no dio detalles del lugar donde hizo la evaluación.

López Obrador no publicó algún video o una fotografía del momento, 

a mientras el sábado en el municipio de Huehuetlán el Chico en 

la junta auxiliar de Ayoxuxtla, publicó un material en YouTube 

de cerca de 30 minutos por el aniversario del sacrificio de Emi-

liano Zapata.

Oficialmente el presidente López Obrador le comunicó al gober-

nador Luis Miguel Barbosa que no habría reuniones públicas por 

la veda electoral.

Contra las especulaciones, el presidente de México no vino a Puebla 

a tratar temas políticos ni de su partido, dicen los que saben que él 

ratificó que no se involucrará en las elecciones, su movimiento nació 

por la intromisión de la autoridad en los procesos y eso lo evitará.

La noche del domingo 11 de abril el coordi-

nador de campaña de Jacobo Aguilar can-

didato de Acción Nacional a la presidencia 

municipal de Tehuacán, Daniel Hernández, 

fue apuñalado en el cuello con un arma 

blanca y su estado de salud se reporta grave. 

 Testigos señalaron que el coordinador llegó a su casa en un frac-

cionamiento al sur de Tehuacán, cuando un sujeto lo esperaba 

y de manera inmediata lo hirió en el cuello para después huir.  

 Los testigos al percatarse de lo ocurrido solicitaron el servicio de 

emergencias, así como la presencia de la Policía Municipal, sin 

embargo, el agresor huyó con rumbo desconocido. 

Daniel Hernández es el coordinador de campaña de Jacobo Aguilar, 

candidato a la presidencia municipal por el PAN en Tehuacán. 

Aún no empiezan las campañas y salió a la luz la violencia política 

que amenaza al proceso.

El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Secretaría 

de Salud (SNTSA), sección 25 en Puebla, encabe-

zados por su líder Patricia Parra, colocaron ayer 

lunes mantas en sus centros de trabajo como 

protesta por falta de vacunas a su personal.

Desde la semana pasada, el sindicato advirtió 

que en caso de que Salud no les diera solución a sus 

peticiones realizarían manifestaciones de brazos caídos, debido 

a que no afectarían a los poblanos en los servicios de salud, ayer 

fue el primer día.

Se confirma que no sólo la presidencia de la República les niega 

la vacuna a los trabajadores de los servicios privados sino tam-

bién a sus propios trabajadores de base, que si bien no están en la 

primera línea en la atención a los enfermos de Covid-19 si corren 

riesgo por su trabajo cotidiano.

Apenas empieza la limpieza en la Secretaría de Segu-

ridad Pública tras la salida de su 

titular Raciel López Salazar, el gobernador 

Barbosa anunció la disolución de la Dirección 

de Vialidad y de Grupos Especiales, y advirtió 

que se harán las investigaciones correspondientes 

para fincar responsabilidades en contra de quién 

haya violado la Ley en esa dependencia.

Barbosa Huerta explicó que fue López Salazar quien presentó su 

renuncia al cargo, por ello tras su salida el gobierno de Puebla dio 

de baja a un sinnúmero de mandos policiales de la dependencia 

con el objetivo de mejorar el sistema policial.

“Va haber un cambio de estrategia, es una razón fundamental o 

sea las decisiones no se toman sólo para sustituir mandos, tiene 

que haber un cambio de estrategia”, dijo.

Comentó que la decisión de eliminar la Dirección de Vialidad, es 

porque se cometieron abusos en contra de la población en carre-

teras de forma permanente, lo que se convirtió en una fuente de 

ingresos ilícitos y de corrupción que va de abajo hacia los niveles 

más altos de la Secretaría.

Con relación a la disolución de Grupos Especiales dijo que habrá 

un cambio en la estrategia de seguridad pública donde se buscará 

que se respete la ley.

Y lo dicho, esto apenas empieza.
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AMAGA AMLO CON VETAR 
PRESUPUESTO SI NO GANA
MAYORÍA EN EL CONGRESO
López Obrador apuntó que si la oposición gana la 
mayoría en el Congreso, “no está tan fácil” que busquen 
quitarle dinero del presupuesto

MURIÓ POR COVID-19 MARIANA 
NAVARRO, INTEGRANTE DE 
MICROCHIPS
Murió víctima de COVID-19 Mariana Navarro, hija de 
la actriz Flor Trujillo y exintegrante del grupo juvenil 
musical Microchips

PIDE MONREAL NO 
PRECIPITARSE Y EVITAR UNA 
MALA LEY SOBRE MARIGUANA

Yuri Gagarin fue el hombre que abrió la ventana al cosmos 
hace 60 años, al ser el primer humano en llegar al espacio, 
tras recorrer un camino de sacrificios

El senador Ricardo Monreal llamó a “tomar calma” 
y no precipitarse en la aprobación de la ley sobre el 
consumo lúdico de la mariguana

YURI GAGARIN: EL CAMPESINO QUE 
“ABRIÓ LA VENTANA” AL COSMOS
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VUELCO EN LA SEGURIDADFrenando A.
Crisanto

La llamada del viernes pasado fue después 

del desayuno, un alto funcionario esta-

tal habló con el abogado chiapaneco 

Raciel López Salazar y le sugirió que 

presentara su renuncia a la Secre-

taría de Seguridad Pública, lo cual 

aceptó de inmediato.

Se trasladó a sus oficinas del C-5 en 

el Periférico para recoger sus cosas 

personales y avisarles a sus mandos 

y subordinados que terminaba el com-

promiso con Puebla.

Como llegó se fue el funcionario que 

prometió acabar con la inseguridad en el 

estado y en realidad sólo hubo simulaciones 

porque aumentó el narcomenudeo y no se abatie-

ron realmente los índices de huachicol, la violencia 

contra las mujeres y su desaparición, el robo en 

carreteras y si hubo reducción en algunos índices, 

también hubo detenciones ilegales que llevaban a 

cabo policías estatales vestidos de civil, integrantes 

de un cuerpo de supuesta Inteligencia.

Sin secretario formal de Seguridad, Puebla empe-

zamos esta semana los poblanos con dos homicidios 

con agravantes. Uno a unas calles de Casa Aguayo, 

donde encontraron un cadáver embolsado y otro 

más, un cuerpo calcinado dentro de un auto en 

San Pedro Cholula.

Dicen los expertos que es la lucha por espacios y 

territorios del crimen organizado, el cual no detuvo 

y quizá instigó el propio abogado chiapaneco.

El gobernador Miguel Barbosa Huerta no hizo acu-

saciones contra el secretario y sus mandos, pero no 

descartó una investigación y la aplicación de la ley 

en el estado, sin importar el nivel que haya ocupado 

ni de quien se trate.

En un comunicado de prensa se informó ayer que 

“como parte del cambio en la estrategia de segu-

ridad y de combate a la corrupción, el gobernador 

Miguel Barbosa Huerta anunció la disolución de 

las direcciones de la Policía Estatal de Vialidad y 

de Grupos Especiales pertenecientes a la Secretaría 

de Seguridad Pública.

“La determinación, expresó el titular del Ejecutivo, 

es parte del mejoramiento en el sistema policial y 

acabar con los abusos cometidos desde la Dirección 

de la Policía Estatal de Vialidad, los cuales, dijo, 

continuaron a pesar de que hubo una modificación 

para prohibir las infracciones a los automovilistas 

que transportaran productos del campo, 

agropecuarios y de primera necesidad.

“Señaló que integrantes del nivel 

más bajo hasta los altos mandos de 

la Policía Estatal de Vialidad están 

involucrados en actos de corrup-

ción, y que generaban una fuente 

de ingresos ilícitos, que eran obte-

nidos por cometer arbitrariedades 

en contra de los automovilistas, por 

lo que sentenció que su administra-

ción no tolerará este tipo de abusos ni 

de conductas irregulares.

“En el caso de la Dirección de Grupos Espe-

ciales, el gobernador indicó que la Secretaría de 

Seguridad Pública debe de contar con instrumentos 

de eficacia en el combate al crimen, pero que estos 

deben estar apegados al cumplimiento de la ley”, 

la posición es clara, hay elementos en la adminis-

tración estatal para sancionar a quienes desde su 

posición cometieron ilícitos.

Abandonaron la Secretaría de Seguridad Pública, Karina 

Sauceda, quien estaba en la dirección de Vialidad 

Estatal; Pedro Toro Peña, ex subsecretario de Coordi-

nación y Operación Policial y otros mandos medios 

de áreas operativas en la Policía Estatal.

En los corrillos de Seguridad Pública y en Casa Aguayo 

se escucha que la limpia va en serio y saldrán todos 

aquellos que hayan llegado directa o indirectamente 

con la administración del ex secretario que el mismo 

viernes solicitó una audiencia con su jefe político, el 

senador chiapaneco Manuel Velasco Coello, quien 

presumía su influencia en Puebla.

A algunos preocupa que entre esos mandos que 

están por irse, empiecen a generar un ambiente de 

violencia para demostrar que eran necesarios, si así 

sucede enfrentarán la fuerza del estado que no está 

solo porque cuenta con el respaldo de la Guardia 

Nacional y la Secretaría de la Defensa.

Vienen días de tensión, pero la decisión fue con-

tundente.

Ante las pruebas no había más que actuar y el gober-

nador decidió modificar la estrategia y cambiar a 

todos los mandos desde el secretario.

Todo un vuelco en materia de Seguridad Pública 

en el estado.

fcrisanto00@yahoo.com.mx

Twitter @fercrisanto

Facebook: Fernando Alberto Crisanto
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“En el cas

COPARMEX URGE AL GOBIERNO 
LA RECUPERACIÓN DE LA SEGURIDAD 
PARA LA ATRACCIÓN DE INVERSIONISTAS

INVERSIONES 
EN PUEBLA 
DETENIDAS POR 
LA SITUACIÓN 
POLÍTICA ENTRE 
EL GOBIERNO Y 
LA ARMADORA 
ALEMANA
La Cámara Nacional de la Industria de 
la Transformación (Canacintra), men-
cionó que entiende la situación en la 
que se encuentra el Gobierno Estatal, 
debido a la pandemia por Covid-19, 
no se cuenta con recursos necesari-
os para absorber el pago de peaje de 
trabajadores de Audi, sin embargo, se 
debe renegociar el tema sobre todo 
tomar en cuenta cuándo es factible re-
tirarlo o si será paulatino.

Durante rueda de prensa el pres-
idente, Luis Espinosa Rueda, dio a 
conocer que, tras el anuncio realizado 
por gobernador, Luis Miguel Barbosa, 
recibió varias llamadas de distintas 
compañías que tienen pensado invertir 
en el estado, las cuales se mostraron 
preocupadas por la incertidumbre que 
genera la situación política entre el go-
bierno y la armadora alemana.

Evitó precisar el monto económi-
co de las inversiones que dejarían de 
llegar a Puebla argumentando que las 
empresas se reservan esa información, 
sin embargo, la cifra sería muy alta 
considerando que se trata del sector 
industrial.

Espinosa Rueda reveló que el acu-
erdo del pago de peaje entre Audi y el 

contrato, dentro de los incentivos que 
propuso el estado para ganar la insta-
lación e inversión a Querétaro. No ob-
stante, reconoció que no tiene fecha de 
término porque se indicó que era hasta 
que estuviera lista Ciudad Modelo.

 “La percepción que se tuvo sí 
nos preocupó por la inseguridad que 
genera a los inversionistas. Una mala 
percepción puede afectar cualquier 
inversión porque son acuerdos (…) 
Sí sería letal para cualquier inversión 
porque voltearían a ver a otros esta-

 ALMA MÉNDEZ

do Alberto Crisanto

RNO
AD 
ISTAS

La Confederación Patronal de la 
República Mexicana (Coparmex) ur-
gió al gobernador, Luis Miguel Barbosa 
Huerta, designar al titular de la Secre-
taría de Seguridad Pública (SSP), pues 
mencionó que es importante recuperar 
la tranquilidad para ser un estado at-
ractivo para los inversionistas.

El presidente, Fernando Treviño 
Núñez, expresó que el sector privado 
respalda todas y cada una de las deci-
siones que se tomen para garantizar la 
paz y tranquilidad en la entidad por lo 
que vio con buenos ojos el anuncio de la 
desaparición de la Dirección de Vialidad 
para poner un alto a los abusos.

que de una vez por todas consolide la 
estrategia de seguridad en el estado 

que tanto necesitamos (…) Desde la 
Coparmex respaldamos la decisión de 
depurar las instituciones para tener 
servidores públicos comprometidos 
con la sociedad y no con sus propios 
intereses”, acotó.

El empresario mencionó que 
generó incertidumbre la salida in-
esperada de Raciel López Salazar, 
pero es más preocupante que el área 
encargada de combatir la inseguridad 

delincuencia.
 Esto al presentar la campaña “Reto 

por Puebla”, que tiene por objetivo in-
vitar a los a candidatos a diputados a 
compartir su postura sobre los temas 
de la agenda legislativa.

 ALMA MÉNDEZ
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Escuelas particulares buscarán 
certificación sanitaria para 
volver a las aulas
El presidente de la Federación de Escuelas 
Particulares en Puebla, Arturo Guerra 
Bedolla, señaló que buscarán que sus es-

-

de sanidad, por lo que, propondrán a la 

En entrevista con lo de Hoy, Guerra 

con convenios con escuelas superiores 
para recibir las capacitaciones necesarias 
a modo de que los padres se encuentren 

-

IBERO CUENTA CON CERTIFICACIONES 
DE SALUD PARA REGRESAR A CLASES
El rector de la universidad Iberoamericana 

que la institución está lista con los protoco-
-

da y presencial a los docentes, además de 

esto con base en el semáforo epidemi-

         ALMA MÉNDEZ

a Ricardo Alexis “N”, por el feminicidio de 
Mara Fernanda Castilla Miranda, tras casi 3 

Recordemos que Mara Castilla, desapa-

después de abordar una unidad de la 

Los padres de la estudiante de la Upaep, 
-

tilla Castañeda, mencionaron que esperaban 
la pena máxima para Ricardo Alexis, por lo 
que apelarán y estarán pendientes de que la 

Por lo que la defensa del acusado, 

 ALMA MÉNDEZ

PADRES DE FAMILIA 
DIVIDIDOS EN 
OPINIONES POR EL 
REGRESO A CLASES

-

familia tuvieron versiones encontradas al 
respecto, ya que mientras unos dicen que 

reiteraron que no existen las condiciones 

activación en todos los rubros, cuando 
aún faltan vacunas para los maestros y los 

en tono molesto que pareciera que les 

tercera oleada por las vacaciones de Se-

-

-
sponsabilidad de ponerse un cubrebocas, 

a intercambiar, no es el momento, yo no lo 

Pero también existen padres que están 

estar a favor debido a que es necesario 

ya extrañan la convivencia tanto con sus 
compañeros como con sus maestros, in-
cluso señaló que en su caso ya varios 
alumnos no se quieren conectarse a clases 
pues ya se acostumbraron a la dinámica 

-

interesa que sus niños puedan perder el 

-

-
tante una capacitación tanto para alum-

-

-

se fueron al doble debido a que tuve que 
comprar otro celular, contratar internet y 

-

necesita capacitar a los papás y los maestros 

En su oportunidad el señor Gastón 

que aún están pequeños y si durante un 
-

-
-

“Yo no los voy a llevar, pues durante un 

los otros niños con los que van a convivir 

 ALMA MÉNDEZ

50 AÑOS DE 
PRISIÓN A RICARDO 
ALEXIS POR FEMI-
NICIDIO DE MARA 
CASTILLA

Posible regreso a clases en Puebla dePosible regreso a clases en Puebla de  
manera presencial sería en agostomanera presencial sería en agosto

En cuanto a alumnos de universidades retomarán sólo 

-

-
ciones solidarias “nadie afuera, nadie atrás”, formación para 

-

-

-

clases, porque un año escolar más no presencial va afectar de 
fondo al sistema educativo, donde también consideró que un 

SE CONGRATULA CANACO POR EL REGRESO A CLASES
-

-

que ya era necesario que este sector fuera reactivado sin de-

-

está temeroso de un rebrote por las vacaciones de Semana 
Santa, por lo que, la población tiene que entender que este 

ciudadanos, pero que con el tema de las vacunas ayudará a 

 Señaló que es importante que todas las partes involucra-

-

 ALMA MÉNDEZ
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Miércoles o jueves inicia 
vacunación masiva en 156 
municipios poblanos 

SE REGISTRAN 388 NUEVOS 
ENFERMOS DE COVID-19 

PERSONAL 
DE SALUD SIN 
VACUNAR, TRABAJÓ 
AYER LUNES BAJO 
PROTESTA 

Exigen la vacuna ante la 
nueva ola de contagios 
Covid-19

El Sindicato Nacional de Trabajadores de la 
Secretaría de Salud (SNTSA), sección 25 en 
Puebla, encabezados por su líder Patricia 
Parra Maldonado, realizaron la colocación 
de mantas en sus centros de trabajo tanto 
en el interior del estado como en la capital 
poblana, donde decidieron trabajar bajo 
protesta por falta de vacunas a médicos, 
enfermeras, camilleros y limpieza.

Recordemos que la semana pasada, el 
sindicato advirtió que en caso de que la 
Secretaría de Salud, no le diera solución a 
sus peticiones realizarían manifestaciones 
de brazos caídos, debido a que no afec-
tarían a los poblanos en los servicios de 
salud.

Mediante un vídeo vía redes socia-
les Parra Maldonado reiteró el llamado al 
gobernador Luis Miguel Barbosa Huerta, 
así como al secretario de Salud, José An-
tonio Martínez García, para poder inocular 
al personal.

Señaló que 5 mil 172 trabajadores no 
han recibido la segunda dosis de la vacu-
na, mientras que a otros 4 mil 148 agre-
miados, de los cuales 2 mil 603 están con-

mayor riesgo, no se les ha suministrado la 
primera. 

“Que se gestione para dar la celeridad 
en tiempo y forma para que se cumpla la 
vacunación, de acuerdo al plan nacional de 
vacunación contra el Covid, que es con fe-

 ALMA MÉNDEZ

El secretario de salud, José Antonio Martínez García in-
formó que este miércoles o jueves podría iniciar la vacu-
nación masiva en 156 municipios, para ello se cuentan con 
340 mil vacunas contra Covid-19. 

El funcionario estatal comentó que este lunes 12 de 
-

nación para el interior del Estado. 
“A parir de hoy ya quedará la logística y el proceso de 

la vacunación en el interior del Estado, van a ser para 156 
municipios, muy probablemente empiece el día miércoles 
o jueves, le estaremos enterando en cuanto ya tengamos 
la certeza, para empezar con estas dosis”, dijo. 

Cuestionado sobre sí se vacunarán a docentes por el 
regreso a clases, el secretario dijo que la Federación aún 
no ha informado si se contempla a este sector. 

“Aún la federación no nos da la indicación de cuándo 
empezaría y cuál sería la política y proceso”, dijo. 

En relación a las personas mayores de 60 años de edad, 
que por algún motivo no se pudieron aplicar la primera 
dosis, tendrán que esperar cuando llegue la planeación 
para los adultos de 50 años, donde se les dará prioridad. 

En este mismo sentido, dijo que en la Mixteca se han 
aplicado 41 mil 719 segundas dosis, lo que representa un 
avance del 98.7 por ciento, en Tehuacán fueron 23 mil 916 
dosis, equivalente al 97.48 por ciento

Además, dijo que en Tehuacán permanecerá abierto la 
vacunación de las 11:00 de la mañana hasta las 4:00 de 
la tarde, para quienes no se pudieron vacunar en los días 
respectivos. 

Para concluir en las unidades móviles se han aplicado 
126 vacunas contra Covid-19 a personas de 60 años de 
edad que no pueden salir de domicilio.

MENORES DE EDAD QUE FALLECIERON POR 
COVID-19, TENÍAN UNA O MÁS COMORBILIDADES
Desde que inició la pandemia de Coronavirus se han reg-
istrado 38 decesos de menores de edad en Puebla , de los 
cuales 33, tenían entre uno o cuatro enfermedades adicio-
nales, sólo cinco no presentaron comorbilidades. 

Segun datos del Sistema Nacional de Protección de 
Niñas, Niñas y Adolescentes (SIPINNA), en su último 
corte, el 86.8 por ciento de los decesos tenía una o más 
comorbilidades. 

En el documento indica que los decesos se han dado 
en 16 municipios del estado, siendo la capital poblana con 
más casos, ya que se han registrado 15. 

Además, se tienen mil 766 casos acumulados de coro-
navirus en personas menores de 18 años. 

De esta cantidad, 942 son hombres, que corresponde 
al 53.3 por ciento, mientras que 824 son mujeres, lo que 

También se tienen registrados 34 casos sospechosos, 
que ya se encuentran bajo observación para analizar la 
evolución de la enfermedad. 

 SILVINO CUATE
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Salud registró 388 nuevos enfer-
mos de Coronavirus, también 

se contabilizaron 46 nuevas 
defunciones, actualmente 
hay 81 mil 634 casos acu-
mulados y 11 mil 302 defun-
ciones.

El secretario de salud, 
José Antonio Martínez García 

explicó que hay 383 casos acti-
vos, además se tienen registrados 

572 pacientes hospitalizados, sólo 
99 requieren ventilación mecánica asistida.

En el uso de la palabra, la secretaria de 
gobernación, Ana Lucía Hill Mayoral informó 
sobre 3 muertes más de connacionales en 
EE.UU. por COVID-19, originarios de Juan 
C. Bonilla, Chalchicomula de Sesma e Izúcar 
de Matamoros, sumando un total de 652 mi-
grantes poblanos fallecidos en el extranjero.

 SILVINO CUATE
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HAY MÁS HOMBRES EN 
CÁRCELES POR PRACTICAR, 
OBLIGAR O INDUCIR UN ABORTO

Van dos contra Toledo, 
Vianey confirma su 
rechazo a la imposición 
Las denuncias formales de impugnación 
para evitar que Mauricio Toledo aparezca 
en las boletas electorales del 6 de junio 
como candidato a la diputación federal 
por el distrito 05 de San Martín Texmelu-
can, se siguen sumando.

 En las últimas horas, la diputada lo-
cal con licencia, Vianey García Romero 
acudió a la Junta Distrital del Instituto 
Nacional Electoral (INE), con cabecera en 
San Martín Texmelucan, para formalizar 
la impugnación, donde manifestó su re-
chazo a este candidato impuesto señala-
do de desvío de recursos. 

Argumentó que además de que Toledo 
no es originario de Texmelucan, el tam-
bién ex delegado de Coyoacán presentó 
una carta de vecindad falsa para poder 
obtener su postulación.

 Es importante mencionar que sobre 
la postulación de Mauricio Toledo suman 
dos procesos de impugnación, el prim-
ero interpuesto por Ana Lilia Ramírez 
Ríos, y ahora Vianey García Romero, 
bajo la protección a sus derechos políti-
co-electorales, bajo el expediente SCM-
JDC-726/2021. 

Por lo que el caso ha sido turnado para 
su análisis al magistrado presidente de la 
Sala Regional de Ciudad de México, Héc-
tor Romero Bolaños.

 AURELIA NAVARRO

Jacobo reporta estable 
a su coordinador de 
campaña
En la región de Tehuacán, el candidato 
a la alcaldía de este municipio, Jacobo 
Aguilar Sánchez, reprobó la agresión 
de la que fue sujeto su coordinador de 
campaña Daniel Hernández, quien ya se 
encuentra estable en un proceso de re-
cuperación.

 Hernández sufrió el atentado la 
noche del domingo, poniendo en peligro 
su vida al haber sido agredido a la altura 
del cuello con arma blanca cuando este 
iba arribando a su domicilio.  

 Por estos hechos, Jacobo Aguilar, re-
criminó que la violencia generalizada que 
se vive en el municipio de Tehuacán está 
alcanzando a quienes se están dedican-
do a establecer las estrategias de cam-
paña que se realizaran a partir del 4 de 
mayo.

 El abanderado del PAN citó “Daniel 
se encuentra en recuperación, por lo que 
muy probablemente en unos días se in-
corporara a las actividades de campaña. 
El atentado que sufrió es por la violencia 
generalizada que se vive en nuestro mu-
nicipio”.

 AURELIA NAVARRO

De los cinco partidos que respal-
dan a Eduardo Rivera Pérez como 

Puebla, el abanderado se ha reuni-
do con el PAN, el PRI y este lunes 
con el PRD, partido que lo presentó 

que asegura ganar los comicios del 
6 de junio.  

 Se espera que antes del 4 de 
mayo, cuando inician las campañas 

-
identes municipales, Rivera Pérez 
haya dialogado con los militantes 
de Compromiso por Puebla y Pacto 

Social de Integración (PSI).
 De este encuentro, el dirigente 

Amador resaltó que la experiencia 

Pérez llevara a la recuperación del 
municipio de Puebla con la votación 
de los poblanos el 6 de junio. 

Por su parte, Rivera Pérez, recon-
oció la aceptación y respaldo que ha 
tenido de militantes del PAN, PRI y 
ahora del PRD, por lo que se com-

-
za en este proceso electoral.

 AURELIA NAVARRO

Se espera que antes del 4 
de mayo, cuando inician 
las campañas formales a 
diputados locales y presidentes 
municipales, Rivera Pérez 
haya dialogado con los 
militantes de Compromiso por 
Puebla y PSI.

PRD OFICIALIZA 
apoyo a Lalo Rivera

 La activista y ex candidata a diputa-
da, Marisol Calva, presentó una inicia-
tiva de decreto a los artículos 339, 342 
y 343 del Código Penal en materia de 
interrupción legal del embarazo y el 
artículo 69 de la Ley de Educación en 
materia de educación sexual e integral.

 Por su parte, la ex diputada Verónica 
Sánchez expuso que, de acuerdo a una 
solicitud de transparencia al Secretari-
ado Ejecutivo del Sistema Nacional de 
Seguridad Pública, en Puebla el 100 por 
ciento de las personas criminalizadas 
por el delito de aborto son hombres.

 AURELIA NAVARRO

Durante la relación del Parlamento Abierto, se expuso que el 
delito de aborto no criminaliza a las mujeres, pero incrementa 
su práctica en lo clandestino; en tanto, los varones son casti-
gados en mayor proporción al sumar en penales estatales 105 
personas acusadas de practicar, obligar o inducir a un aborto, 
de las cuales solo cinco son mujeres y el resto hombres.

 Bajo este escenario de informó que Jalisco tiene en prisión 
por el delito de abierto, a 33 varones y cero mujeres; seguido 
de Veracruz con 8 hombres uy 1 mujer; y Puebla con 8 mas-
culinos y cero mujeres en prisión por participar en un aborto. 

De acuerdo a la panelista Miriam Córdoba, en el ámbito 
federal, las mujeres presas por aborto solo se registran en 
4 estados, Nayarit, Yucatán, Veracruz y Distrito Federal; en 
contraste son 12 varones relacionados con el aborto en cen-
tro penitenciarios federales.  

   Por su parte la panelista Marisol Calva señaló que de ac-
uerdo a datos de “Interrupción de embarazo” en 2019 Puebla 
ocupó el tercer lugar con más mujeres que acudieron a la 
Ciudad de México a practicarse un aborto.

 Registrando un total mil 499, y de éstas el 89 por ciento 
de las mujeres fueron sometidas a tratamientos con medica-
mentos para poder abortar, sin embargo, aclaró que la mayoría 
de las mujeres que recurren a la interrupción del embarazo no 
tienen la economía para hacerlo de manera segura y recurren 
a lo clandestino aun cuando ponen en riesgo su vida.

En el ámbito federal, las mujeres 
presas por aborto solo se 
registran en 4 estados, Nayarit, 
Yucatán, Veracruz y Distrito 
Federal; en contraste son 12 
varones relacionados con el 
aborto en centro penitenciarios 
federales.  FOTO: 
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FIRMAN COMPROMISOS 
POR LAS MUJERES
La senadora Kenia López Rabadán recriminó que en el país 11 
mujeres son asesinadas de forma violenta al día, y Puebla ocupa 
el quinto lugar en desaparecidas, por ello este lunes las candida-

“los compromisos por las mujeres” que harán valer en la Cámara 
de Diputados de verse favorecidas con el voto del 6 de junio.

 Las candidatas a diputadas federales por el Distrito 6 Xitlali 
Ceja; por el Distrito 9 Ana Teresa Aranda; y por el Distrito 11 Car-

necesario abrirían la discusión sobre el aborto, pero por ahora, los 
temas prioritarios son la salud, la economía y la seguridad.  

 Sobre una posible ampliación de la Alerta de Género a más 
municipios poblanos, Xitlali Ceja aclaró que ellos como candidatos 

no harán promesas al aire, toda vez que hay temas como este 
en los que están involucradas las autoridades y estas tienen que 
velar por el bien de las mujeres, sin embargo, se ha visto que es 
todo lo contrario con la desaparición de 11 programas en favor 
de este sector.

-
peto, eliminación de impuestos en productos rosa para mujeres, 
castigar todo tipo de violencia a mujeres y niñas, acceso de jus-
ticia por parte de autoridades de seguridad pública, programas 
que incentivan la particular política de mujeres, que las mujeres 
puedan participar libre de violencia en razón de política de géne-
ro.

-
sente el candidato a diputado federal, Mario Riestra Piña, quien 

-
gente del PAN, Genoveva Huerta Villegas.

 AURELIA NAVARRO

CANDIDATOS A 
EDILES NO SON 
VIOLENTADORES, 
GENOVEVA 
La dirigente estatal del PAN, 
Genoveva Huerta Villegas garan-
tizó que ninguno de los candida-
tos de la alianza “Va Por Puebla” al 
cargo de presidentes municipales 
es un generador de violencia con-
tra las mujeres, reiterando así que 
a Edgar Salomón Escorza no le 
será retirada su designación para 
ir por la alcaldía de Texmelucan.

respaldados por el PRI-PAN-PRD 
tienen claro que en sus agendas 
particulares y la que se sigue en 
común entre los tres partidos se 
debe promover tanto el respeto a 
las mujeres como la intención de 
recuperar los programas sociales a 
favor de este sector.

 Lo anterior, al ser cuestiona-
da sobre él retiró de candidatura 
a la alcaldía de Tecamachalco que 
hizo el PRI a Inés Saturnino, qui-
en fuera después, reciclado por el 
mismo cargo, pero por las siglas 
del Partido Encuentro Social (PSI), 
mientras que por el PAN uno de 
los casos que aún siguen causando 
inconformidad es la postulación de 
Edgar Salomón Escorza por la al-
caldía de San Martín Texmelucan.

 De esto, Huerta Villegas pidió 
“no ser ingenuos”, al asegurar que 
es más que evidente que detrás de 

las candidatas de la alianza a cual-
quiera de los cargos de elección 
popular, tienen un trasfondo políti-
co, porque Morena tiene miedo de 
los resultados que se van a lograr 
por parte de estas tres fuerzas en 
las votaciones del 6 de junio.

 AURELIA NAVARRO

Candidatos ilegales de 
Morena no podrán hacer 
campaña el 4 de mayo
El bloque político de Izquierda Social del Movimien-
to Poblano por la 4T, advirtieron que de no corregir 
Morena la designación de candidatos a presidentes 
municipales considerados como ilegales, los aban-
derados de este partido y de la coalición de Juntos 
Haremos Historia llegaran al 4 de mayo sin que ni-
nguno pueda hacer campaña al estar en juicio por 
tener más de 300 procesos de impugnación.

     De esta forma, los integrantes de este blo-
que, David Méndez Márquez, Jorge Méndez y Rosa 
Márquez, auguraron una derrota electoral contun-
dente en más de una centena de municipios donde 
Morena había logrado posicionarse en el 2018.

 Desacreditaron que aun cuando se han hecho 
manifestaciones, marchas, protestas, tomas de la 
sede del partido, el plantón en el IEE e interpuesto 
hasta 300 impugnaciones, Morena se empeña en 
respaldar a los candidatos impuestos e ilegales.  

en las elecciones del 6 de junio están 62 municipios 
en los que se fueron en coalición con el Partido del 
Trabajo (PT), así como en aquellos que van solos, 
entre los que destacan, Puebla, Atlixco, Cholula, 
Cuautlancingo, Texmelucan, y Tehuacán, entre 
otros donde se pusieron a candidatos del PRI y PAN 

 En lo que reconocieron será su última lucha, 
Jorge Méndez anunció que seguirán presentando 
recursos de inconformidad para que sea la Sala Re-
gional del Tribunal Electoral, así como el IEE los 
que ordenen la reposición del proceso para elegir a 
los verdaderos candidatos de Morena, e inhabilitar 
a los que se encuentren impugnados.  

 “Secuestraron a Morena, con decisiones opacas, 
que contravienen a los estatutos, presidentes mu-
nicipales que venían del PAN renuncian a esa mili-
tancia y ahora se postularon por Morena en el esta-
do de Puebla”, en 62 ayuntamiento el PT y Morena 
decidieron ir juntos, generando malestar que oril-
lo al cierre de carreteras; marchas pequeñas, las 
sedes de registro han sido tomadas, con guardias 
permanentes ante el IEE”, citaron.

 Por su parte, David Méndez Márquez, advirtió 
“hemos sido un bloque excluido, pero seguiremos 
buscando la reposición del proceso, junto con toda 
la clase de militantes que fuimos agraviados y así 
mantener el verdadero respaldo a nuestro presi-
dente López Obrador”. 

Admitió que a la fecha no ha recibido alguna 

local por parte del partido.
 AURELIA NAVARRO

Jorge Méndez 
anunció que 
seguirán 
presentando 
recursos de 
inconformidad 
para que sea la 
Sala Regional 
del Tribunal 
Electoral, así 
como el IEE los 
que ordenen 
la reposición 
del proceso 
para elegir a 
los verdaderos 
candidatos de 
Morena
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Morena defiende visita 
de AMLO a Puebla
El dirigente estatal de Morena, Edgar Gar-

-
tenciones de Genoveva Huerta, dirigente 
estatal del PAN, de interponer una denun-

presidente de la República, Andrés Manuel 
-

do la entidad en un periodo de campañas 
electorales.

-
tantes de Morena, en el ámbito federal y 
local, no violaran las disposiciones de la ley 

-
ciones hechas por Huerta Villegas, los po-

candidato marcar en las boletas elector-
ales como sus preferidos.

-
-

la postura de Huerta Villegas sobre la visita 

un evento, sin convocar a ciudadanos o 

 AURELIA NAVARRO

Por corruptos desintegran Vialidad del 
estado y Grupos Especiales de Puebla

el gobernador Miguel Barbosa Huerta 

Vialidad del estado y de Grupos Especia-
-
-

haya violado la Ley en esta dependencia. 

-
cia al cargo, por ello tras su salida, el 

sinnúmero de mandos policiales de la 

el sistema policial. 

sistema policial y de la seguridad públi-
ca en nuestro Estado y desde luego 

Seguridad Pública va haber un cambio 
-

se cometieron abusos en contra de la 
-

-

-
-

tado, su historia ha sido el abuso en las carreteras del estado 
-

-

              SILVINO CUATE
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POR ADAM PIORE 
PARTE 2 /2

Clare Bryce, patóloga de la Facultad de Medicina 

Icahn de Mount Sinai, forma parte de un equipo que 

hasta ahora ha logrado examinar el cerebro de 63 pacientes a 

los que se han practicado autopsias. El equipo trabaja en una 

sala sellada, especialmente equipada con un sistema de ven-

tilación diseñado para evitar que el aire se escape, y a la que 

puede acceder un solo patólogo a la vez ataviado con un traje 

protector de cuerpo completo y un protector facial. 

En abril pasado, Bryce y sus colegas detallaron el caso de 

un hombre de ascendencia hispánica de 74 años que llegó 

a la sala de urgencias confundido tras experimentar varias 

caídas en su casa y, durante los siguientes días, se mostró 

variablemente “alerta, agitado y combativo”. 

Murió en el undécimo día. Cuando Bryce y su equipo 

examinaron su cerebro, este lucía cruzado por zonas de neu-

ronas encogidas, decoloradas y desoxigenadas tan recientes 

que aún no habían sido descompuestas por el equipo de 

mantenimiento del cerebro; ellos vieron esas condiciones 

en aproximadamente la cuarta parte de los otros 62 cerebros 

que examinaron en los meses siguientes. 

En 11 pacientes más, Bryce y su equipo encontraron 

pruebas de áreas de devastación y muerte celular que tenían 

por lo menos un par de semanas de antigüedad. Algunos 

cerebros estaban inflamados o atravesados por vasos san-

guíneos obstruidos.

“En ocasiones observamos una amplia zona de tejido 

muerto, pero más comúnmente, este es bastante pequeño e 

irregular en el perímetro de la corteza, y también en la su-

perficie profunda del cerebro”, afirma Bryce. “Algunos lucían 

como si estuvieran anémicos, otros carecían de oxígeno y 

otros más presentaban hemorragias”. 

Nath, del NINDS, encontró daños similares en los tejidos 

cerebrales de 16 personas fallecidas que le envió la oficina del 

Examinador Médico de la Ciudad de Nueva York, los cuales 

analizó a través de microscopios de alta potencia. Publicó los 

resultados en The New England Journal of Medicine.

Muchos pacientes que Nath examinó murieron repenti-

namente antes de buscar atención médica (uno de ellos fue 

encontrado en el metro, otro había estado jugando con su her-

mana pequeña), lo que lo llevó a concluir que sus síntomas 

eran tan leves que ni siquiera sabían que estaban enfermos. 

Sin embargo, Nath también descubrió que sus cerebros mos-

traban daño neurológico, inflamación y vasos sanguíneos 

rotos. 

La causa exacta de esta devastación sigue siendo objeto 

de un acalorado debate entre los neurocientíficos. Tampoco 

está claro si el daño encontrado en los cerebros de las perso-

nas muertas por COVID-19 agudo se ve reflejado en quienes 

han sufrido casos más leves y que desde entonces se han visto 

aquejados por misteriosas secuelas neurológicas. Las respues-

tas a estas dos preguntas podrían tener importantes implica-

ciones para los tratamientos futuros.

UNA INVASIÓN DEL CEREBRO 
Existen teorías opuestas sobre cuál podría ser la causa del 

daño cerebral en el COVID-19, pero hasta ahora los científi-

cos están más preocupados por dos de ellas: la infección viral 

y las reacciones autoinmunes. Ambas no son mutuamente 

excluyentes y podrían existir otras causas que varían de un 

caso a otro.

La posibilidad más ominosa es que el SARS-CoV-2 se aloje 

en las neuronas, lo cual parece ser así en otras enfermedades 

virales relacionadas con problemas neurológicos crónicos. Eso IL
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COVID-19
así ataca al 

cerebro

El

La “niebla cerebral” y otros efectos de larga duración aquejan a los sobrevivientes del COVID-19 y La “niebla cerebral” y otros efectos de larga duración aquejan a los sobrevivientes del COVID-19 y 
podrían provocar un pronunciado aumento en la demencia y otros trastornos neurodegenerativos en las podrían provocar un pronunciado aumento en la demencia y otros trastornos neurodegenerativos en las 

próximas décadas. Los científicos comienzan a desentrañar el misterio.próximas décadas. Los científicos comienzan a desentrañar el misterio.

Los neurocientíficos buscan tratamientos 
tempranos que minimicen el daño cerebral a 
largo plazo. La amígdala, en rojo, es un área 

de interés para ellos.
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haría que fuera más probable que, a largo plazo, el 

virus del COVID-19 pudiera contribuir al desarrollo 

de trastornos neurodegenerativos. Los estudios reali-

zados en poblaciones amplias indican que existe una 

relación entre las infecciones virales comunes, como 

el virus del herpes simple, y los procesos a escala 

molecular que se observan en la enfermedad de Al-

zheimer y en la demencia, afirma el neurocientífico 

De Erausquin. Los estudios también muestran que 

algunos virus se alojan en el cerebro, permanecen 

latentes durante un tiempo y finalmente resurgen.

Fue por ello que De Erausquin se mostró tan 

alarmado desde el principio: temía que los descon-

certantes síntomas clínicos que observaba pudieran 

explicarse mediante la anatomía cerebral. La pérdida 

del olfato indicaba una posible infección en el bulbo 

olfatorio, una pequeña región del cerebro a la que 

se accede a través de la nariz. El bulbo olfatorio se 

encuentra cerca de las áreas del cerebro que intervie-

nen en la memoria y en el procesamiento emocional, 

lo que podría explicar la “niebla cerebral” y la ex-

traña disociación emocional descrita por su pasante 

médica en los primeros días de la pandemia.

Desde entonces, los científicos han encontrado 

otra razón para temer a los efectos cerebrales del 

COVID-19. Aunque inicialmente se pensó que se 

trataba de una enfermedad principalmente respi-

ratoria, ahora se sabe que tiene varias similitudes 

con el cáncer en cuanto a que tiene la capacidad de 

hacer metástasis, afirma el Dr. Carlos Cordon-Cardo, 

director del departamento de patología del Sistema 

de Salud de Mount Sinai en la Ciudad de Nueva York. 

El virus utiliza sus famosas proteínas en forma de 

pico como ganchos para adherirse a los receptores 

de ACE2 que están presentes en muchos tipos de 

células humanas. 

“Aunque entra por la nariz, el virus puede lle-

gar a los pulmones, los riñones, el hígado y el 

cerebro porque se introduce en los vasos sanguí-

neos, circula, viaja por esos túneles”, dice Cor-

don-Cardo. “Y luego, puede encontrar un sitio 

específico para producir una medida de daño 

orgánico”.

Un ejemplo alarmante de la posible destruc-

ción que esto puede provocar proviene del labo-

ratorio de Akiko Iwasaki, una inmunobióloga de 

Yale. Ella y sus colaboradores crearon pequeñas 

colonias de neuronas derivadas de células madre 

y las células que les dan soporte, y luego, expu-

sieron estos “organoides” al virus del COVID-19. 

Este infectó rápidamente algunas de las neuronas, 

las cuales entraron en un estado de aceleración 

metabólica y ordenaron a la maquinaria celular 

que produjera copias del virus. En esta frenética 

reproducción viral, las células infectadas “ab-

sorbieron todo el oxígeno” del área, privando 

lentamente a las neuronas circundantes de los 

nutrientes esenciales y enviándolas en una es-

piral de muerte.

Este efecto “transeúnte” también se observó 

en los experimentos realizados en organoides 

cerebrales que llevó a cabo Alysson Muotri, ca-

tedrático de pediatría y medicina celular y mo-

lecular de la Universidad de California en San 

Diego. Cuando expuso sus colonias de organoides 

al SARS-CoV-2 descubrió que el virus infectaba 

únicamente a unas cuantas neuronas, pero que 

esto tenía un enorme impacto. En 48 horas, el 

virus había acabado con 50 ciento de las cone-

xiones sinápticas entre distintas células, lo cual 

podría desatar el caos en un cerebro vivo.

Los virus que se esconden en las neuronas 

podrían ser responsables del inicio tardío de al-

gunos síntomas neurológicos. Muotri sospecha 

que estas células infectadas podrían liberar algún 

tipo de moléculas neurotóxicas o proinflamato-

rias capaces de dañar las células que las rodean.

Sin embargo, las pruebas de la hipótesis de la 

infección cerebral presentan inconsistencias. En 

una autopsia realizada a tres pacientes con daño 

cerebral, Iwasaki y sus colaboradores encontra-

ron que solo uno de ellos había sido infiltrado 

claramente por el patógeno. En los 63 cerebros 

que Bryce examinó, encontró fragmentos virales 

únicamente en uno, perteneciente al paciente de 

origen hispánico. Y en el NINDS, Nath no ha sido 

capaz hasta ahora de encontrar ningún signo de 

infección cerebral, un resultado al que califica 

como “un gran misterio”.

“Me especializo en las infecciones del sistema 

nervioso, así que en cada pandemia he estudia-

do el cerebro”, dice Nath. “Me sorprendió mucho 

que no hubiera un virus que pudiera detectar”. 

 

EL SISTEMA INMUNE PIERDE CONTROL 
Nath sospecha que algunos de los síntomas a lar-

go plazo se podrían explicar mediante una hipó-

tesis que él respalda con respecto a la causa del 

síndrome de fatiga crónica: la infección ha dejado 

a sus víctimas con una activación persistente del 

sistema inmune, que ha llevado al cuerpo a un 

estado de guerra de baja intensidad consigo mis-

mo. De hecho, las muchas formas en las que se 

manifiesta el COVID-19 agudo en los pacientes se 

puede explicar según la forma en que el sistema 

inmune de cada individuo reacciona ante la en-

fermedad. Lo mismo podría ser cierto en quienes 

sufren síntomas crónicos.

Estas dos hipótesis para explicar el COVID-19 

a largo plazo (autoinmunidad e infección cere-

bral directa) no son “mutuamente excluyentes” 

señala Iwasaki. de Yale. 

La inmunobióloga examinó el impacto de 

una clase especial de células inmunes denomina-

das “autoanticuerpos”, que son asesinos celulares 

a escala molecular que parecen estar especial-

mente diseñados y dirigidos para buscar y atacar 

proteínas producidas por el propio cuerpo del 

paciente. Tras analizar autoanticuerpos basados 

en muestras de sangre obtenidas de 194 pacientes 

y trabajadores de salud infectados con el virus, 

y compararlas con muestras de sangre extraídas 

a 30 trabajadores de salud no infectados, descu-

brió que los pacientes con COVID-19 mostraban 

“grandes incrementos” en la actividad de sus au-

toanticuerpos, y en muchos casos estas células 

especializadas atacaban a las células inmunes. De 

los 15 pacientes que fallecieron durante el estudio, 

se encontró que todos, excepto uno, liberaron 

autoanticuerpos en otros elementos del sistema 

inmune que son necesarios para combatir efec-

tivamente la enfermedad. 

Los autoanticuerpos también parecían ata-

car a las moléculas que intervienen en la coa-

gulación de la sangre, el del tejido conectivo y 

en las células del cerebro y del sistema nervioso, 

identificándolas erróneamente como patógenos 

invasores que tienen que ser eliminados. En di-

ciembre, Iwasaki publicó un informe en la revista 

emblemática de la Asociación Médica Británica.

Los ataques indirectos podrían ser responsa-

bles del daño celular al tejido cerebral que se ob-

serva en las autopsias. Según algunos cálculos, el 

cuerpo humano tiene cerca de 96,560 kilómetros 

de vasos sanguíneos, y los receptores de ACE2, 

que son el objetivo de las proteínas “spike” del 

SARS-CoV-2, se encuentran por todas partes en 

las células endoteliales que cubren la superficie 

externa de esos vasos sanguíneos. 

“El cerebro”, observa Koroshetz del NINDS, 

“es el órgano más vascularizado del cuerpo. Es 

básicamente como una gigantesca y complicada 

maraña de vasos sanguíneos”.

La destrucción de la cubierta externa de los 

pequeños vasos capilares del cerebro, que se ha 

detectado en varias autopsias, podría romper 

la barrera entre la sangre y el cerebro, provocar 

fugas, causar coágulos sanguíneos y hacer que 

todo el cerebro se inflame “casi como una esponja 

puesta en agua”.

“En sí mismo, este es un problema porque 

permite que cosas que no deberían entrar en el 

cerebro, además de la sangre, penetren en ese 

órgano, y esto puede causar problemas relacio-

nados con la función del tejido cerebral”, afirma 

Koroshetz. “También provoca una respuesta in-

flamatoria para tratar de detener el daño o ab-

sorber las proteínas que han penetrado y que no 

deberían estar ahí”. 

Además de los patógenos, esta ruptura pue-

de permitir la infiltración descontrolada de leu-

cocitos, a los que Koroshetz describe como los 

“tanques” del sistema inmunológico, porque ata-

can las áreas infectadas con mucho más poder y 

mucha menos especificidad que los anticuerpos 

específicos del COVID, que son los “misiles guia-

dos” del arsenal inmunológico.

El proceso para verificar estas hipótesis, y 

muchas otras que habrán de surgir del estudio 

de la enfermedad, apenas comienza.

“El descubrimiento 
de que existe un 

efecto neurológico es 
reciente. Los pacientes 

se han quejado de 
ello durante meses, 
pero los científicos 
no han hecho nada 

al respecto”: Dr. 
Avindra Nath

MÁS TRABAJO QUE HACER 
Gabriel de Erausquin y otros especialistas en 

el cerebro han sido incapaces de lograr que las 

personas escuchen sus preocupaciones y aporten 

el dinero necesario para responder lo que ellos 

consideran una serie de preguntas urgentes. Es-

tas tienen que ver no solo con los efectos a largo 

plazo que el COVID-19 tendrá en el cerebro de los 

sobrevivientes, sino también en qué medida los 

síntomas neurológicos crónicos se sumarán a la 

carga que se espera que imponga en los sistemas 

de salud la población que envejece rápidamente 

en las próximas décadas.

Esto podría estar cambiando. En las últimas 

semanas, los medios han dirigido su atención a 

las personas que experimentan las secuelas del 

COVID-19 durante largo tiempo y a los extraños 

síntomas neurológicos que persisten después de 

que el virus ha sido eliminado de su cuerpo.

El mes pasado, De Erausquin y sus colegas de 

todo el mundo revelaron un plan para realizar un 

estudio de investigación masivo e internacional 

en el que intervendrán investigadores de más de 

30 naciones y hasta 40,000 participantes, en el 

que se dará seguimiento a los sobrevivientes du-

rante los próximos años. El estudio, que inicial-

mente recibirá financiación de la Asociación para 

el Alzheimer y apoyo de la Organización Mundial 

de la Salud y, con suerte, de las autoridades sani-

tarias nacionales de todo el mundo, tiene como 

objetivo explorar la causa de los misteriosos efec-

tos que el COVID-19 parece tener en el cerebro, y 

rastrear su impacto a largo plazo. 

Es posible que se realicen otros estudios. El 

NIH ha asignado aproximadamente 1,500 mi-

llones de dólares en fondos relacionados con 

el COVID a través del más reciente proyecto de 

ley de alivio para el COVID-19 y probablemente 

financie un estudio a gran escala con el fin de 

examinar la cuestión de lo que constituye una 

“recuperación normal” y lo que la diferencia de 

la experiencia de quienes padecen las secuelas 

del COVID-19 durante largo tiempo, señala Ko-

roshetz del NINDS. Y los investigadores están en 

proceso de establecer métodos de recopilación y 

procedimientos de estandarización entre cuatro 

grupos diferentes que dan tratamiento a cien-

tos de pacientes que padecen las secuelas del 

COVID-19 durante largo tiempo, entre ellos, el 

Hospital Mount Sinai, en los que se examinarán 

los síntomas neurológicos con la esperanza de 

encontrar sus causas, de acuerdo con Iwasaki.

La investigación que comience con las obser-

vaciones en las primeras etapas de la enfermedad 

podría ser “una excelente oportunidad” de au-

mentar la comprensión del síndrome de fatiga 

crónica y otros trastornos cerebrales, afirma Nath. 

Sin embargo, advierte que los conocimientos no 

necesariamente se producirán en forma fácil.

“Miremos al alzhéimer; le asignamos miles de 

millones de dólares cada año, lo hemos estudia-

do durante décadas, y ni siquiera sabemos cómo 

diagnosticar esta enfermedad, y mucho menos 

cómo tratarla”, dice. “Descifrar las enfermeda-

des neurológicas no es una tarea fácil. Requiere 

tiempo”.  

Los científicos temen que los prolongados efectos 
del COVID-19 provoquen un pronunciado aumento 

en los casos de demencia y otras enfermedades 
neurodegenerativas en las próximas décadas.
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A apuñaladas, hombre 
mata a su padre en Tepexco

Honorino “N” de 50 años 
perdió la vida en manos de 
su hijo; hasta el momento se 
desconocen los motivos

Tepexco.- Un hombre  de aproximada-
mente 50 años murió en manos de su 
propio hijo, quien al interior de su domicil-
io, ubicado en la comunidad de Calmeca, 
en Tepexco, asesinó a apuñaladas a Hon-
orino “N”.

La víctima fue violentada a apuñala-
das por su propio hijo, por lo que murió 
inmediatamente, que cuando llegaron los 
cuerpos de emergencia, ya no contaba 
con signos vitales, hasta el momento se 
desconoce el móvil de los hechos.

El hijo, señalado como el presunto 
responsable, fue detenido por las autori-
dades municipales y trasladado a la Fis-
calía Regional.

Por último, al lugar arribó personal del 
Servicio México Forense (Semefo), para el 

mientras tanto continúan las diligencias 
correspondientes.  REDACCIÓN

Filemón Ramírez se 
registra como candidato 
independiente

El candidato busca la alcaldía 
de San Martín Texmelucan

Filemón Ramírez se registró como candi-
dato independiente, para la presidencia 
municipal de Texmelucan, luego de cum-
plir con los requisitos de acuerdo con la 
convocatoria que publicó el Instituto Elec-
toral Estatal (IEE).

Fue a través de un video publicado en su 
cuenta de Facebook, que Filemón Ramírez 
publicó dicho registro: “Amigos y amigas, 
qué tal, buenos días, estoy muy contento, 
venimos a registrarnos, muchas gracias y 
vamos con todo, saludos a todos”.

Lo anterior se dio, luego de que cumplió 
los requisitos emitidos por parte del IEE, 

del municipio de San Martín Texmelucan, 
acudió ante dicho órgano electoral para 
registrarse como candidato a la presiden-
cia municipal de San Martín Texmelucan.

Será hasta que marquen los tiempos 
que Ramírez Sánchez realizará el trabajo 
de campaña. CAROLINA GALINDO 

HUAQUECHULA SIN CELEBRACIÓN DE LA SANTA CRUZ

Policías frustran intento de 
secuestro en Texmelucan
LOS TRIPULANTES 
DE UNA 
CAMIONETA 
OSCURA 
INTENTARON 
SUBIR A UN 
COMERCIANTE DE 
LA ZONA

Gracias a una llamada de alerta 
sobre un probable secuestro en 
calles aledañas al centro de Tex-
melucan, elementos de la Policía 
Municipal lograron impedirlo, esto 
durante las últimas horas del do-
mingo.

El hecho se registró cuando los 
vecinos de la zona alertaron sobre 
la presencia de un vehículo, que 
estaba ubicado cerca de la calle 
Juárez, a las afuera del Súper Sa-
rita.

Los tripulantes de una camio-
neta oscura, ya habían intentado 

subir a un hombre, por lo que, ante 
la alerta, los elementos iniciaron 

dar con el vehículo, sin embargo, 
no hubo resultados.

Sin embargo, se brindó ayuda a 
la víctima, misma que continuaba 
en el lugar, quien se dijo comerci-
ante de la zona.

Cabe destacar que la búsqueda 
de la camioneta que habría inten-
tado perpetrar este hecho, fue re-
alizada en calles aledañas al lugar 
donde ocurrieron los hechos.

CAROLINA GALINDO 

Aún sin 
condiciones 
sanitarias en 
Huaquechula 
para realizar la 
celebración de 
la Santa Cruz

Por segundo año consecutivo en 
el municipio de Huaquechula se 
estaría suspendiendo la celebra-
ción de la Santa Cruz el próximo 
3 de mayo debido a que aún no 
se cuentan con las condiciones 
necesarias para poder retomar 
estas actividades que congre-

gan un número considerable de 
personas.
En entrevista con el cronista 

de la ciudad, Silverio Reyes, dijo 
que a diferencia de las cifras que 
emite el gobierno del estado en 
cuanto al tema de contagios, el 
número el más elevado al igual que 

el de personas que han perdido 
la vida por la pandemia.
Dijo que esta celebración con-

siderada una de las más grandes, 
después de la de Todos Santos, 
se tendrá que realizar desde su 
casa para evitar mayor número de 
contagios.  PAOLA AROCHE
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El gobierno de Andrés Manuel López 
Obrador acordó con Estados Unidos el 
despliegue de 10 mil soldados en la 
frontera sur de México.

de la Casa Blanca, Jen Psaki, en con-
ferencia de prensa. Aseguró que la de-
cisión fue resultado de pláticas entre los 
gobiernos de Guatemala, Honduras y 
México.

La administración mexicana fue la 

tropas a la frontera sur, añadió Psaki, 
mientras que Guatemala y Honduras 
desplegarán mil 500 y siete mil agentes, 
que se repartirán entre personal militar 
y policías.

La decisión se tomó semanas atrás, 
fruto de charlas entre diferentes funcio-

Desde el pasado 19 de marzo, el go-

-

la cifra de elementos que implementa-

ría.

-
-

chos e integridad de menores de edad 
migrantes de diferentes naciones cen-
troamericanas, usados por redes crim-

para llegar al norte del país”.
Del 1 de enero hasta el 18 de marzo 

mil 180 niñas, niños y adolescentes, 
acompañados y no acompañados, pre-

Suchiate, puentes y puntos de inter-
nación o acceso fronterizo. 

De la misma forma, se contaría con 
equipo tecnológico, desde drones hasta 

-

personas migrantes.
 REDACCIÓN ANIMAL POLÍTICO

AMLO acuerda con EU que 10 AMLO acuerda con EU que 10 
mil soldados impidan paso de mil soldados impidan paso de 
migrantes en frontera surmigrantes en frontera sur
EL OBJETIVO DE ESTE 
DESPLIEGUE ES DIFICULTAR 
EL CAMINO HACIA ESTADOS 
UNIDOS, ASÍ COMO HACER 
MÁS COMPLICADO EL CRUCE 
ENTRE FRONTERAS.
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‘Si no se reivindican, los vamos a encontrar’:
Félix Salgado amenaza a consejeros del INE
‘¿LES GUSTARÍA 
SABER DÓNDE 
VIVE LORENZO 
CÓRDOVA?’, 
DIJO FÉLIX 
SALGADO A SUS 
SIMPATIZANTES 
EN EL PLANTÓN 
QUE MANTIENE 
AFUERA DEL INE.

Durante su plantón en las instalaciones del 
Instituto Nacional Electoral, en Ciudad de 
México, Félix Salgado Macedonio amenazó 
a los consejeros involucrados en la revo-
cación de su candidatura a la gubernatura 
de Guerrero.

“Si no se reivindican, se los digo de una 
vez, los vamos a hallar a los siete, los va-
mos a buscar y vamos a ir a ver a Cór-
dova, ¿no le gustaría al pueblo de México 
saber dónde vive Lorenzo Córdova?, ¿si les 
gustaría saber? ¿Cómo está su casita, de 
lámina negra que cuando llueve se gotea y 
moja su cuerpo, cabroncito?”, dijo Salgado 
a sus simpatizantes.

El aspirante aseguró que cuenta con el 
apoyo del pueblo de Guerrero y dijo que 
Lorenzo Córdova no tiene idea de los prob-
lemas que él quiere enfrentar en el estado, 
como la pobreza y la falta de educación.

Hace unas semanas, el Consejo General 
del INE votó a favor de revocar su candida-
tura de Félix Salgado por no presentar su 
reporte de gastos de precampaña. Salgado 
impugnó la decisión ante el Tribunal Elec-
toral del Poder Judicial de la Federación.

Luego de revisar el caso, el TEPJF re-
gresó el expediente al INE y dio 48 horas 
al organismo electoral para que emita una 
nueva resolución, periodo que vence este 
martes por la tarde.

Ahora, el INE debe evaluar si mantiene 
la sanción de negarle el registro como can-

didato al gobierno de Guerrero o si la falta 
amerita únicamente una multa económica 
o una amonestación pública.

RESPALDO TOTAL DE MORENA
Horas antes, el presidente nacional de 
Morena, Mario Delgado, aseguró que no 
tienen otra persona en mente para con-
tender por la gubernatura de Guerrero, y 
que de insistir en revocar la candidatura de 
Félix Salgado Macedonio, el INE “estaría 
reventando la democracia mexicana”.

En entrevista para medios, en el plantón 
que mantienen afuera del INE, Mario Del-
gado hizo un llamado al INE para que 
actúen de manera responsable y apegada 
a la ley.

“No tenemos plan B, Félix es nuestro 
candidato y Félix va a ser el gobernador”, 
dijo el presidente de Morena al ser cuestio-
nado sobre qué pasará si el INE insiste en 
revocar la candidatura.

“Estamos aquí con la posibilidad todavía 
de que el INE actúe de manera respons-
able, imparcial. ¿Qué les dijo el Tribunal?: 
que es totalmente desproporcionado lo 
que hicieron. ¿Qué les está diciendo?: 
que haya una sanción proporcional a los 
hechos. ¿Qué son los hechos?: pues cu-
atro publicaciones en Facebook de Félix”, 
agregó Delgado.

-
tura en el caso “ellos estarían reventan-

do la democracia mexicana, no nosotros. 
Estarían yendo en contra del pueblo de 
México, porque el pueblo de México tiene 
derecho a decidir quiénes son sus gober-
nantes, y los mexicanos y las mexicanas 
tenemos el derecho constitucional a votar 
y ser votados”.

Mario Delgado sostuvo que el INE solo 
está haciendo uso de un pretexto adminis-
trativo para sacar d la boleta a un candida-
to “que tiene más del 50% de las preferen-
cias en este momento en Guerrero”.

El líder de Morena insistió en que la de-

de ser una acción que evite que haya dine-
ro ilegal en las campañas.

“No vieron Odebrecht, no vieron Mon-
ex, ¡ah! pero sí vieron cuatro publicaciones 
de Facebook de Félix, y con eso que valen 
menos de quince mil pesos, dicen que Félix 
no puede ser candidato. Evidentemente, 
van en contra del pueblo de Guerrero”, re-

Sobre la amenaza de no realizar elec-
ciones en Guerrero si no aparece en la bo-
leta, Félix Salgado dijo que sería una posib-
ilidad mediante la aplicación del artículo 39 
de la Constitución.

El plantón encabezado por ambos per-
sonajes se mantendrá afuera del INE du-
rante este lunes y sus protestas serán de 
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